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残疾人运动员面临断层，后备力量不足

比比赛赛不不少少，好好苗苗子子难难找找

这次，我省第九届残
运会，贾红光依然取得了
不俗的成绩，拿了8块金
牌。他说，如果不是游泳，
他可能一辈子只在村里
的小卖部做着小生意。现
在他娶妻生子、过上了幸
福的生活。未来，他还继
续努力，如果有想学游泳
的儿童可以联系他，他愿
意贡献自己的力量。

2012年8月30日，伦敦
残奥会开战第一天，举行
的S6级别100米仰泳比赛
中，他以1分1 4秒6 4的成
绩获得了银牌，这是山东

残疾人游泳运动员在残
奥会上获得的首枚奖牌，
也是聊城健儿在残奥会
上获得的首枚奖牌。残奥
会上一举成名，残奥会过
后，贾红光成了明星，在
路上有认出他的人，会拉
着跟他拍照。这名小伙子
也在这一年升级当了爸
爸。

妻子刘红芬是个健
全、漂亮的姑娘。2011年，
她与贾红光结束了3年的
爱情长跑，走入幸福的婚
姻殿堂。最初，刘红芬的
选择遭到家人的反对，为

女儿以后的生活，当时刘
红芬的父母一直难以接
受这个残疾青年。但两人
情意至深，最终感动了家
人。随着儿子的降生，一
家三口的生活更加美满
幸福。

贾红光说，是游泳改
变了他的命运，如果有残
疾儿童愿意学习游泳，他
愿意贡献自己的力量，免
费收徒。他说，游泳需要
天赋、悟性，更靠后天的
努力，只要有决心和毅力
一定会学好。

本报记者 刘云菲

贾红光：

游游泳泳改改变变了了我我的的人人生生轨轨迹迹

最近，我省第九届残疾人运动会刚刚闭幕，聊城代表团荣获金牌
榜第七名、奖牌榜第七名，团体总分榜第八名的成绩。记者从市残联了
解到，目前残疾人运动比赛越来越多，但却很难发现年轻好苗子。

本报记者 刘云菲

比赛越来越细，基层运动跟不上
张保峰从事残疾人游泳

教练已经十四五年了，他同
时也是一位公益人士，经他
介绍或者挖掘的残疾人运动
员占了聊城残疾人游泳队的
一大半。他经常会下乡寻找
年轻的好苗子，而这几年，他
发现随着国家、省残疾人运
动比赛越来越严格，越来越
细致，基层运动却跟不上脚
步，尤其是很难发现年轻好
苗子。张保峰说，这次比赛，

游泳项目只有15人，在全省
属于队伍人数比较多的，只
有5人是年轻队员，他们都是
从去年开始训练。而队员年
龄平均都二十四五岁，属于
大龄队员，如果老队员退役，
那么新老队员就接不上档，
面临人才断层，后备力量明
显不足。

张保峰说，聊城残疾人运
动刚开始成绩并不理想，这几
年成绩突飞猛进，处在全省中

上等水平。残疾人运动员大多
数都是业余运动员，他们在有
比赛的时候会集中训练，比赛
后就会回到正常生活中，想要
比赛获得好成绩，非常不易，
需要付出很多努力。“专业的
运动员和教练都非常少，很少
有运动员会将残疾人运动当
成职业，他们大多数生活比较
困难，平时他们还要生活，这
也一定程度上影响了好苗子
的选拔。

全省三十多年才出一个残奥会亚军
张保峰感慨，由于许多

人对此不认同，加上基层重
视不够，培养残疾人运动员
缺乏系统体制。造成残疾人
运动员的数量少，取得好成
绩的不多。“全省三十多年才
培养出一个残奥会亚军，能
培养出这样一个好苗子特别
不容易，但是随着年龄增长，
好的运动员就会退役。”

张保峰所说的这位残奥
会亚军就是贾红光。这位26

岁的小伙，是聊城的骄傲，也
是山东的骄傲，在2012年伦敦
残奥会上，他获得100米仰泳
比赛银牌，创造了一个辉煌。
但是这位曾经的残奥会亚军
也面临年龄和身体的限制，
他也有这样的担忧。“只要身
体允许，我会积极努力，争取
能参加比赛。我曾经代理过
一段时间残疾人运动教练，
有种深深体会，年轻运动员
太少了，好苗子少，如果我们

这帮人退役了，真是面临青
黄不接。”

贾红光说，一直以来，残
疾人运动训练受经费、场地
和人员的限制，也制约了发
展。很早之前，他们训练时住
的就是教练家，临时打个地
铺，吃饭也是随意凑合。训练
强度大，条件又很艰苦，很多
人在无望拿成绩情况下，离
开了他们的队伍，开始自谋
职业。

记者从市残联了解到，目前，
全市有100多名残疾人运动员，每
次参加比赛的仅有一半。其中，肢
体较多、盲人和聋哑人的运动水平
比较高。这些运动员大部分靠基层
发现，要靠推荐。政府对优秀运动
员有奖励机制，会颁发证书和奖
金。“残疾人参加运动比赛非常有
好处，不仅能交到朋友，还能愉悦
身心。这几年对残疾人运动员非常
重视，一些优秀的运动员，我们会
推荐担任残疾人干事，参与残疾人
工作。”

张保峰说，残疾人运动只有走
出去，取得更多优异的比赛，在省、
国家甚至全球的比赛中脱颖而出，
才能让更多人参与进来，弥补运动
员不足。另一方面，也对残疾人的
生活更有激励，“现在最主要是缺
乏系统的培养体制，聊城在参加省
里比赛的人数算是比较多的，有的
代表队人员非常少。残疾人运动最
大的意义在于，残疾人参加后有种
成就感，这种成就感对于他们的人
生是个非常好的起点，也是一个好
的铺垫。”

残疾人运动员缺乏系统培养

在伦敦比赛时的贾红光。
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